
在五月和煦的微风中走
进海曙区古林镇葑水港村福
猴家庭农场，阳光穿过大
棚，照射在生机盎然的葡萄
藤上，也照射在颗颗饱满鲜
艳的水果番茄上。

大棚外，工人正在进行
基建施工。站在管理用房二
楼平台张望，宁波栎社国际
机场跑道一览无余，不时有
飞机腾空而起。好一个独特
的“观景”平台。

“农场毗邻栎社机场，
有着独特的地理位置。140
亩种植基地里，草莓、桑
葚、无花果、葡萄、桃、梨
等水果轮番登场。以此为基
础，我们要打造一个四季瓜
果飘香、集水果采摘与观光
于一体的多彩农业美丽田园
示范基地。”农场负责人夏
杰介绍。
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记 者 何峰
通讯员 徐超 李洁

日前，镇海蛟川街道清水浦
村 将 高 架 桥 下 的 闲 置 空 间 开 辟

成 临 时 停 车 场 ， 在 方 便 村 民 停
车 的 同 时 ， 也 使 村 庄 环 境更为
整洁。

清水浦村的停车问题，一度
让村干部“犯愁”。由于路面狭

小，清水浦村委会周边和进村主
路乱停车现象突出，“村民和企业
车辆进出村庄非常不方便，还给
消防安全带来极大隐患。”村党委
书记朱明章说。去年，清水浦村
准备将高架桥下的空间改造成临
时停车场，设立隔离栏杆，并对
村道机动车停车位应划尽划。村
里按照“168 阳光村务”监督法
的规定，让村民展开充分讨论。

“一开始，不少村民提出反对意
见，他们觉得没必要花钱建这个
停车场。在讨论中，大家意识到
文明停车事关村庄的长远发展，
意 见 逐 渐 趋 于 一 致 。” 朱 明 章
说，“目前，项目已经完工。村
里还将利用大讨论的影响，把文
明 停 车 、 文 明 出 行 写 进 村 规 民
约。”

8 年前，在蛟川街道纪工委
的推动下，“成立一个村监督委员
会，明确六大重要事项，严格按
八步操作流程”的“168 阳光村

务”监督法，成为蛟川街道所有
村 （居） 的“标配”。

“疫情防控持续向好，事关村
庄发展的大事要提上日程了。今
年我们村有 7 个重大事项，项目
上马之前，按照‘168 阳光村务’
监督法，要先征求村民的意见。”
朱明章说。

“168 阳光村务”监督法让村
民有途径表达意见，调动了他们
参与村庄建设的积极性，同时还
扎 紧 了 “ 小 微 权 力 ” 的 篱 笆 ，

“保护”了村干部。“168 阳光村
务”监督法规定，涉及村庄重大
工程建设项目实施、村集体资产
处置等六大重要事项，按村党组
织提议、村民会议决议等八步操
作 ， 而 且 每 一 步 要 有 清 楚 的 记
录 。 在 执 行 初 期 ， 有 村 干 部 质
疑 ， 村 民 代 表 大 会 上 近 百 名 党
员、代表签名表决，既麻烦又费
力。

“起初我们也觉得麻烦，但现

在已经离不开了。”朱明章说，8
年里，“168 阳光村务”监督法已
成为村庄大小事务的办事依据。
根据规定，表决事项必须与会代
表人数三分之二同意才算通过。

“这些年，也有部分事项因村民
多数不同意，直接被否决。村里
就 会 根 据 决 议 ， 停 止 项 目 推
进。”朱明章说。村民看到村干
部 规 范 用 权 ， 对 村 干 部 愈 加 信
任，清水浦村的工作日益得到群
众支持。

“168 阳光村务”监督法作用
下 的 村 务 决 议 公 正 、 公 开 、 透
明，久而 久 之 ， 村 民 对 村 务 村
情 的 知 情 权 、 监 督 权 的 行 使 十
分 上 心 ， 村 民 代 表 大 会 也 不 再
是事不关己的“形式主义”，而
是 参 与 到 村 务 建 设 的 最 直 接 方
式。“村就是另一个家，能参与
到 ‘ 家 ’ 的 建 设 ， 怎 么 会 不 积
极 呢 ？” 一 位 村 民 代 表 告 诉 笔
者。

监督小微权力，鼓励村民参与村庄管理

蛟川推行“168阳光村务”监督法

记 者 王 博
通讯员 范光明 林萍

长期以来，小区物业管理尤其
是老旧小区物管一直是城市基层治
理的“难题”。小区物业管理的主
角不是物业公司或者社区、业委
会，而是共治。如何让全员参与
进来，促进小区物业管理良性循
环？

4 月 29 日，鄞州区明楼街道在
和丰社区举办了“红管家”社区共
治委员会揭牌仪式，成立全市首个

“红管家”社区共治委员会，初步
构建党组织统筹引领、业委会协调
监督、物业公司完善服务、居委会
和社会组织等共同参与的“红管
家”小区共治格局。

明楼街道是典型的老城区街
道，老旧小区多、老年居民多、流
动人口多。去年以来，明楼街道直
面“痛点”，在理顺社区、物业、
业委会关系上反复探索实践，从小
区微治理着手，逐步理顺物居关
系，改善社区治理生态。

位于和丰社区的东岸名邸小区
由 12 幢 高 层 组 成 ， 共 有 1500 余
户。高空抛物曾是小区业主头疼的
事情之一。几年前房子刚交付的
时候，有业主家施工装修，一位
工人不小心从高空坠落。这对小
区而言，是个血的教训。自那以
后，社区、物业、业委会把安全
建设作为第一要务来抓，不仅彻
底清理了高空消防连廊上的花盆
等杂物和室外晾衣架，还安装了
36 个摄像探头，24 小时监督管控
高空抛物。自今年 1 月中旬安装
摄像头至今，小区基本没有高空
抛物现象发生。

无独有偶，建造于 20 世纪 90
年代初的东海社区，有一支宁波市
独一无二的军嫂义务巡逻队。自
2001 年开始在社区里义务巡逻以
来，这批军嫂已经默默奉献了近
20 年。如今，她们的平均年龄已
有 65 岁，仍每天穿梭于各个小区
的主干道和角角落落。“红管家”
社区共治委员会成立后，将由社
区、物业、业委会共同牵头，组织
一批年轻力量充实到军嫂巡逻队
中，共同开展文明停车劝导、垃圾
分类督导、日常平安巡逻等工作，
从而更好地服务广大居民。

“我们的‘红管家’社区共治
委员会将在和丰社区、常青藤社区
和东海社区开展试点工作，以‘党
建引领、标准裁定、服务融合、共
建共享’为总体思路，实现社区、
物业、业委会、社会组织、职能部
门、共建单位以及贤达人士等多方
高效有序联动。”明楼街道主要负
责人表示，“红管家”社区共治委
员会成立后，将重点解决当前社
区治理中实际存在的党组织核心
领导作用落地机制不够完善、业
委会履职不够规范以及多主体智
能交叉等问题，带动小区其他治
理服务主体和广大业主参与共建
共治，全面提升小区基层治理和
管理服务水平。

据介绍，为夯实“红管家”的
服务力量，除了小区物业和业委会
以外，明楼街道还聘请了派出所、
综合行政执法中队、市场监管所、
律师事务所等社区共建单位和社会
组织为共治委员会成员单位，共同
攻克基层治理难题。

今年 30 岁的夏杰 2015 年从法
国留学回到宁波，最初两年从事
电商行业，而投身家庭农场，则
是 被 农 村 这 片 希 望 的 田 野 所 吸
引。“母亲经营水果专业合作社，
自 己 耳 濡 目 染 ， 对 农 业 充 满 兴
趣，我也看好农业发展的广阔前
景。”夏杰表示，自己要成为一名
新型农民，为传统农业注入创新
理念，提升农业产品的竞争力，
打造具有独特气质的新型农场。

福猴家庭农场的前身是由夏
杰母亲经营了 14 年的海曙区花果
山水果种植基地。夏杰接手后，运
用大学所学的管理学专业知识，从
自身到基地都来了一场“变革”。

作为此前没有任何水果种植
经验的“学院派”，夏杰首先从零
开 始 虚 心 学 习 水 果 种 植 相 关 知
识，并积极参加市、区等各级农
技 部 门 开 展 的 种 植 专 业 知 识 培
训 ， 学 习 病 虫 害 防 治 、 水 肥 管

理、水果保鲜技术等知识。“每次
学习收获都很大。虽然水果基地
有专人进行田间管理，但是自己
作为农场负责人，只有全面了解
水 果 种 植 知 识 ， 才 能 从 细 节 着
手，在宏观层面把握和规划农场
未来发展战略。”夏杰表示。

夏杰关注到消费升级对市场
的影响。“新一代消费者更喜欢本
土文化中颜值高、品质好、更有个
性和温度的产品，这也促使农场不
断 对 自 己 的 水 果 品 种‘ 升 级 换
代’。”夏杰介绍，近年来，农场不断
引进新品，进行“优胜劣汰”。

前 几 年 ，“ 福 猴 ” 农 场 从 云
南、广西等地引进“阳光玫瑰”

葡萄新品种，分期置换已经种植
了 10 余年的“甬优一号”；草莓也
改为立体种植，今年将由传统的
薄膜覆盖技术改为自动灌溉、水
肥一体化技术，采用立体种植方
式，既节省了人力又提高了产量
和质量；去年开始大量种植“普
罗旺斯”番茄，并从台湾、海南
等地引进“牛奶”凤梨新品。

“ 虽 然 引 进 新 品 种 、 新 技 术
后，需要在田间管理上花更多功
夫，但是产出的水果品质更胜一
筹，深受市场欢迎。”夏杰介绍，
目前，农场种植的水果品种多、
特色足，“阳光玫瑰”香甜可口，
市场最高价卖到每公斤 80 元；“红

颜”草莓连续多年在省、市各级
精品草莓评选活动中获得大奖，
还形成农产品质量安全可追溯体
系，消费者可以通过扫二维码，
追溯草莓的来源。

夏杰还秉承“专业的人干专
业的事”的原则，进行人力资源
大整合，“过去，农场由一名工头
负责管理，全部人员混合在一起
种植；现在，我将农场分成不同
种植区域，承包给不同的‘合伙
人’，由‘合伙人’分区负责，进
行标准化种植。”夏杰介绍，农场
实行分区管理后，人员减少了，
大 家 的 积 极 性 和 工 作 效 率 提 高
了，水果品质也更好了。

创新管理，打造气质独特的新型农场

清水浦村正在召开村民代表会议。（何峰 李洁 摄）

“红管家”促进
小区“微治理”

这个老城区
街道有妙招

东岸名邸小区安装了36个摄像
探头，24小时监督管控高空抛物。

（王博 摄）
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在精耕细作提升水果品质外，
“福猴”农场更放眼市场，拉长产
业链，实现可持续发展。

这两年，夏杰十分忙碌，“每
周要跑国内规模首屈一指的嘉兴水
果批发市场，还经常到云南、四
川、山东、陕西等水果产地，现场
了解水果新品、摸准市场行情，让
自家农场产品能‘与时俱进’。”夏
杰说。

为了延长水果的保鲜期，农场
不仅建设了冷库，还和宁波市农科
院农产品加工所专家合作，联合研
发成功国家科技农业成果转化资金
项目“南方设施葡萄贮运保鲜技
术 ”， 让 葡 萄 在 口 感 不 变 的 情 况
下，保鲜时间从 1 个月延长到 3 个
月。“我们还尝试酿造葡萄酒，提
升产品的附加值。”夏杰介绍。

今年面对疫情，在线销售和
“直播带货”成为农产品销售新风

口。此前，“福猴”农场已经布局
社区团购平台等在线销售网络，这
次又推出直播销售，每次至少能吸
引四五千人，销售额上万元。

除了让自家产品更好地“走出
去”，打响“福猴”水果品牌，夏
杰还积极吸引游客“走进来”。在
夏杰看来，要打造多彩农业美丽
田园示范基地，除了让农场水果
四 季 飘 香 、 做 精 做 优 水 果 品 质
外，还要以此为基础，优化农场
布局，挖掘农场特质，推出富有
创意的文旅活动，让大家真正感
受到田园乐趣。

在 4 月 草 莓 上 市 季 ，“ 福 猴 ”
农场在线推出了现场采摘活动，两
个 周 末 就 吸 引 了 300 多 户 家 庭 参
与，这让夏杰更加坚定了通过农旅
结合推动农场发展的信心。“‘福
猴’农场离市区近又毗邻宁波栎社
国际机场，我们利用这一独特的地

理位置，挖掘航空文化，将自然资
源和人文资源相结合，开发水果采
摘游、亲子文化游，满足游客回归
自然的心理需求。”

在农场内繁忙的基建现场，夏
杰如数家珍般介绍，农场打算投入
100 多万元进行升级改造。“将新
建霓虹长廊、观机平台等，并将果
园分为新品试种区、梨园区、桃园
区、火红果品采摘区、精品葡萄采
摘区等不同区域，这里将成为一个

‘网红’打卡点，游客既可亲手采
摘水果，又能欣赏飞机起落的宏大
场景，还能在美景中拍照留念。”
夏杰介绍。

打造“可复制”的连锁型农
场，也是“福猴”未来发展目标之
一。“这里离市区近，有优美的自
然环境和独特的人文环境，加上不
断创新的经营理念，为基地赋予了
自己的特色。”夏杰说。

面向市场，实现农旅结合
记 者 陈朝霞
通讯员 徐浩跃

夏杰 （右） 在番茄大棚内劳作。 （陈朝霞 摄）

夏杰在葡萄大棚内劳作。


